

lorsque l'âme est séparée du corps, oh ! alors elle se sent oppressée, accablée, déchirée par les angoisses de cette privation ! Quelque résignée qu'elle soit, en purgatoire, elle ne peut oublier son souverain bien, ni se passer de lui ; et cependant elle ne peut contenter ses désirs ; ses fautes sont une barrière insurmontable, ses dettes la tiennent dans cette prison ! Oh ! si nous pouvions entendre les cris lamentables qu'elle pousse, nous en aurions l'âme transpercée ! Oh !... que nous serions fortement portés à la secourir !

*Isaac.* Mais cependant l'assurance de posséder Dieu un jour doit diminuer cette peine.

*Paul.* Cette assurance porte les âmes du purgatoire à une entière résignation à la volonté de Dieu, mais elle ne diminue ni l'activité de leurs désirs, ni l'intensité de leurs douleurs ; elles se résignent, mais elles ne peuvent renoncer au désir de le voir ; elles adorent ses desseins, elles reconnaissent avoir mérité cette peine ; mais, encore une fois, elles ne peuvent pas s'empêcher de soupirer sans cesse vers la possession de Dieu, leur souverain bien, de s'élançer dans le sein de ce tendre père, et comme toujours leurs fautes les en repoussent, toujours elles soupirent, toujours elles languissent !

*Antoine.* Tu nous as dit que la vue des fautes que ces âmes ont commises, étant sur la terre, est un nouveau tourment pour elles : ce ne sont cependant que des péchés véniels ou des péchés mortels déjà pardonnés.

*Paul.* Ici-bas nous voyons les choses si imparfaitement ! Le péché, même le mortel, nous paraît être si peu de chose !... mais dans l'autre monde on en juge tout autrement : l'âme en connaît toute l'horreur, toute l'énormité ! Contemplant les perfections infinies de Dieu, les bienfaits dont il n'a cessé de la combler, et, d'un autre côté, les fautes dont elle s'est rendue coupable ; et ne pouvant ni les excuser ni les cacher, pas plus à ses propres yeux qu'à ceux de ce juge clairvoyant, elle se trouve dans un état de honte, de peine, de douleur qu'il est impossible d'exprimer.

*Isaac.* Est-ce que les âmes du purgatoire endurent le tourment du feu ?

*Paul.* Tout nous annonce qu'elles souffrent un feu surnaturel : on se sert de la comparaison du feu pour exprimer les terribles effets de la justice de Dieu, parce que c'est de tous les agents le plus actif et celui que nous redoutons le plus. Les sentiments